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开门七件事，柴米油

盐酱醋茶，这次出问题的

是醋。山西醋产业协会

副会长王建忠爆料：市面

上的山西老陈醋 95%都

是勾兑醋。也就是说，消费者平常喝的基

本都是醋精勾兑的。醋精本身不含营养

成分，勾兑比例掌握不好的话，还会对人

体造成伤害。国家目前虽有所谓配制食

醋的标准，但尚无手段检测出勾兑的是不

是工业级冰醋酸，以及勾兑比例是否合乎

标准。（本报昨日11版）

如此恶劣欺骗消费者，明摆着是一种

消费欺诈行为，理当是要被追究刑事责任

的，为何长期大行其道却根本无人监管？

食品质量安全问题对我们虽已不算新闻，

但是，几乎整个行业长期干着欺诈消费者

的勾当，却只要媒体不曝光就受不到重视

得不到处理，还是让人不免愤怒。

勾兑醋大行其道，与质检品质低下、

食品监管缺失自然脱不了干系，但将责任

全部归咎于此似有不公。一来，食用醋企

业很分散，监管难度本身不小；二来，国家

允许勾兑醋生产销售，违法的边界只是勾

兑比例是否超标，以及勾兑醋精是否工业

级冰醋酸，但是这些尚无手段检测出，自

然也就无从监管。所以，勾兑醋大行其

道，首先需要拷问的还应该是配制食醋国

家标准。相比此前被聚焦多时的全球最

低奶业标准，配制食醋、配制酱油等调味

品国家标准，实在很有一比。

我们说，人没了，发展就毫无意义；所

以，食品安全即是国家安全。我们很不理

解，在并非没有更好替代品的前提下，国

家为什么要允许配制酱油、配制食醋这样

的怪东西合法存在？这些纯化学物质，除

了能提供一些类似的调味口感之外，并不

具有任何营养价值，相反却只要监管跟不

上，就必然损害公众健康。在酿造酱油、

酿造食醋历史悠久技术发达的前提下，反

而允许厂商改而利用化学物质简单调配

出化学调味品，这难道不是一种极大的倒

退吗？

倒退也便罢了，只要监管得当，保障

消费者知情权，杜绝厂商欺诈行为，那消

费者至少还可以用脚投票；可真实的情况

是，国家标准虽然煞有介事地规定醋精添

加比例不得高于50%、不得使用工业级冰

醋酸等，检测技术却完全跟不上，有规定

等于没规定。在根本无法有效检测出醋

精添加比例以及是否工业级冰醋酸的情

况下，急着推出配制食醋国家标准，无疑

是对公众健康的极大不负责任。道理很

简单，除非你能够并且确保对配制食醋进

行有效监管，否则根本就不该给勾兑醋大

开合法之门。

勾兑醋的大行其道，绝不是一个正常

的市场竞争结果，而是劣质国标与劣质监

管合力之下典型的“劣币驱逐良币”。制

定该标准的中国调味品协会，没有理由更

没有权力代替公众，在用化学品配制出类

似酿造的味觉与忍受化学品危害生命健

康之间做出“要味道不要命”的选择。

舒圣祥

勾兑醋大行其道再次拷问国标之失

非常道
feichangdaoF

“味千拉面成‘为钱拉面’。”

——味千拉面“骨汤门”事件近期愈

演愈烈，在味千拉面的百度贴吧，从8月2

日起，大批无具体用户信息、只显示其登

录 IP地址的无名氏蜂拥至此，24小时不

间断发大量新帖灌水，且帖子标题和内容

均与味千拉面无关。有网友怒指味千拉

面请网络水军来此刷屏，意图将消费者的

投诉爆料信息淹没在其制造的海量垃圾

信息中。

“女生考博先找男友。”

——微博上转发广州大学博导曹广

福给考博女生立了不成文规定，考博士前

先找男友。虽然当事人称这只是个建议，

但仍有不少网友质疑这个说法的合理性，

同时女博士也现身说法，力证不能为了读

博而找男友，找男友还得靠缘分。

“我们不能止于医德层面的谴责，更

应该反思对‘院前救治’行为制度监管的

缺失。”

——有网友发帖称，河北保定市安国

中医院将一名找不到家属的车祸伤者扔

到博野县境内一片树林的小屋中，导致伤

者死亡。

“遛狗女骂环卫工”
不能止于市长慰问

汉阳闹市街头，一妇女遛狗时让狗狗

随地便溺，环卫工上前制止反遭妇女破口

大骂。连日来，这段遛狗女骂环卫工的视

频在微博上大量转发，女子指环卫工“连狗

都不如”这句话惹来网民盛怒。为此，武汉

市市长唐良智看望受辱环卫工周昌年，并

就此表态：女子“素质极差”，环卫工“辛苦

了”。（本报今日10版）

这么一件小事，市长还亲自来慰问，这

不仅让周昌年备感温暖，即使是我们这些

置身事外的普通市民，也感觉十分温暖。

但温暖之余，还是感觉遛狗女骂环卫工越

来越蹊跷，无论如何也不能止于市长慰问。

近年来，人狗矛盾越来越突出，各个城

市都出台了相应的“城市养狗管理条例”。

只可惜，条例里有“禁令”，现实中无实实在

在的专人监督，才导致环卫工人当起了捉

“老鼠”的角色，结果挨了辱骂。

市长的慰问再有温度，充其量只是暂

且的心灵的关怀，而不能改变环卫工人日

后挨骂的尴尬。毕竟，类似这样的事情曾

经不止一次发生过。如今再次发生，这绝

不是遛狗女“素质极差”，而明显存在监管

部门平时监督与问责的缺位，或者是对城

市养狗者作乱置若罔闻、视而不见，才让遛

狗女理亏也理直气壮。

如此，当市长给予受辱环卫工周昌年

人格和尊严肯定时，相关部门应该依据“城

市养狗管理条例”对遛狗女进行问责，以儆

效尤；另外，让有权力的管理人员来“捉老

鼠”。管理回归“常态”，才没有遛狗女骂环

卫工的“异常”。 贺成
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大连的高尔夫球场，直接用城市饮用

水库的水来浇灌草坪，并且还把混杂着农

药、杀虫剂的污水排进了水库，而当地普

通农村的生活用水却极为匮乏。（8月 6

日 央视《经济半小时》）

一边是高尔夫球场不停开着的浇水

喷头，一边却是周围村民一天只来两次的

生活用水，甚至还得自己买水喝的现实。

这显然不是钱的问题，因为纵使高尔夫球

场是按工业用水付出的成本，也并不意味

着，他们就可以在自己能负担的成本范围

内，对水资源任取所需。因为水作为一种

公众资源和生存必需品的特性，决定了它

是属于全体公众所有的，理应先满足他们

的基本生存和生活所需，然后才来考虑其

他用途。

此前媒体曝出的高尔夫球场违规建

设新闻，已然让我们看到了这项富人运动

与公众对土地的利益之争。如今，高尔夫

运动对水资源的掠夺又呈现在我们眼

前。高尔夫本身没有原罪，但借这一运动

形式谋取个人或群体的暴利，并不惜损害

普通公众的利益，则绝对是种最大的罪

恶。而对附着在这一运动背后的富人对

穷人的利益侵害进行及时有效的制止，更

成为当前政府亟待解决的问题。

眼前利益、群体利益和长远利益、公

众利益，孰轻孰重，本不是一个很难判断

的问题，但显然，就高尔夫运动的发展趋

势来看，我们正在这个利益判断问题上朝

着错误的方向越行越远。 丁寅

只因付不起 1830 元的医药费，8 月 5 日

晚，打工仔小曾受伤的右手，被医生缝了

针，又当场拆掉了线。拆线的时候，他没用

麻药，咬着牙忍着痛。对此，他的老板很不

解，“就算没钱付，还能把缝好的线拆了

么？”（本报今日11版）

“要么交钱，要么拆线”，面对医院的逼

迫，小曾只能默默举起了石膏还未干透的

右手，让医生把石膏和线拆除。如此医院

我们实在不知道是以救死扶伤为天职的医

疗机构，还是纯粹以谋求利益最大化的商

店。医院的这种冷漠和无情让人心寒！在

我看来，医院拆除的不是线，而是自身的医

德和口碑！

在紧急状况下，不管医疗机构的体制

如何，都必须采取必要的、合理的救助措

施，这是一个人道主义的基本要求，也是构

建和谐社会的需要。2009 年，卫生部下发

的《急诊科建设与管理指南(试行)》中明确，

对危重急诊患者，急诊科应按照“先及时救

治，后补交费用”的原则救治，确保急诊救

治及时有效。可见，不论从人道主义的角

度，还是卫生主管部门的要求来看，医院因

小曾付不起医药费，就将已缝好伤口拆线

的做法，是不人道而且违法的。

近年来，医院“见死不救”事件频发，其

实都是医疗领域过度市场化酿造的恶果。

在医疗领域过度市场化背景下，自身利益

的最大化成为医院的首要追求。面对“身

无分文”或付不起医药费的病人，医院首先

想到的是自身的利益，而不是病人的生命

安危，“有病无钱莫进门”成为医院的真实

写照。这些医院早已把救死扶伤、为人民

服务的宗旨抛之脑后，利润的最大化才是

第一追求。

要想让类似的事件不再发生，从医者

的字典中抹去“见死不救”这个词语，最根

本的是还公立医院的公益性质。虽然医改

已确立了公立医院的公益方面，然而，医院

从公益性向市场化转变容易，走“回头路”

却难，这涉及医院等部门的利益问题。因

此，除了要加大对医院“见死不救”的处罚

力度外，还必须建立一种由公共财政和医

院共同负担的保障机制，在地方财政支出

体系和医院收入中划出一块，共同设立医

疗救助基金，由国家和医院按比例共同支

付危重患者的医疗费用，一旦出现类似小

曾等需要救助的病人，相关费用先从医疗

救助基金中按市场标准调拨支付，解决一

些特殊病人“没钱治病”问题。

陈英凤

医院拆的不是线，是医德和口碑！

高尔夫岂能“高”过
公共资源和利益

reyiR热议

时事乱炖
shishiluandunS
据媒体报道，江苏宿迁

湖滨新城有两个别墅小区，

其中一个数月前刚开工，而

国家早就明确要求停止别

墅类用地的土地供应。宿

迁国土局、建设局等多个部

门均表示对此事不了解，湖

滨新城管委会则称两个小

区所建的房子属“低层住

宅”，与别墅无关。（8月7日

《重庆晨报》）

纸包不住火。一边是

官员称别墅为“低层住宅”，

一边却是广告词称之为“别

墅”，就是在政府网站上说

的也是“别墅”。其实，连工

人也是非常清楚地知道自

己建的是别墅。

别墅和“低层住宅”，无论如何是混淆

不了的。如果开发商坚称是“低层住宅”或

许是可以理解的，可现在却是地方官员坚

称不是别墅，而是“低层住宅”，这种睁着眼

睛说瞎话，可能是为了逃避问责，可能是背

后早就是猫鼠连成一伙。从程序的角度

看，每个楼盘在建设前都是有规划的，挂牌

时确定的该楼盘的容积率，从而可以基本

确定这块地的使用方式。建别墅而不是建

“低层住宅”是政府和开发商心照不宣的

事，再怎么掩盖都是掩耳盗铃之举。
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别墅换“马甲”


